

EPIDE

INVESTIGACIÓN MIO

LÓGICA

IDENTIFICACIÓN DE CONSUMIDORES DE SUSTANCIAS DE ABUSO EN LA PREPARATORIA COBAEP P.28 EN ATLIXCO, PUEBLA

Juárez Muñoz Aleyda¹,
Aguilar González Ana Josefina²,
Domínguez Reyes Eduardo Román³,
Dra. en Cs. Ma. Rocío Baños Lara⁴,
Dra. en CS. Estrada Jiménez Tania⁵

¹Facultad de Medicina, UPAEP. aleyda.juarez@upaep.edu.com

Resumen: El consumo de sustancias de abuso en jóvenes constituye un problema social que se ha incrementado en los últimos años y que se visualiza en los diferentes espacios de desarrollo y recreación de los jóvenes, es así, que la detección de dicho fenómeno se suscita en escuelas y centros educativos al ser espacios de monitoreo constante al evaluar no solo el rendimiento académico sino la integración social. El objetivo de este trabajo es identificar el número de alumnos que son consumidores de sustancias de abuso, así como el tipo de sustancias consumidas en la preparatoria COBAEP P.28 para generar estrategias de prevención del consumo. Se realizó un estudio de corte transversal, descriptivo, observacional. Se usaron como instrumentos de recolección de datos el cuestionario "DAST-10" para evaluar la tendencia de consumo y el cuestionario "ASSIST" para determinar el requerimiento de medidas de intervención; aplicados durante el mes de abril 2024, a estudiantes de la preparatoria COBAEP P.28 entre 15 y 18 años de edad, inscritos y que tuvieran la capacidad mental de contestar la encuesta y consentimiento informado. La encuesta fue respondida por 124 estudiantes, 51 hombres y 73 mujeres. Se observó una relación de 79.8% de consumidores contra un 20.2% de no consumidores, 54.5% de los estudiantes encuestados combina diferentes sustancias de abuso y un 2% declara haber consumido todas las sustancias de abuso enlistadas en la prueba. Las sustancias mayormente consumidas son alcohol y tabaco, el 37.4% de la muestra consume únicamente alcohol, mientras que el consumo de tabaco, representó un 54.5% pero siempre es en combinación con otras sustancias de abuso, incluido el alcohol. 57.3% de los estudiantes encuestados requiere de una intervención breve y 42.7% se clasificó sin intervención, pero con necesidad del establecimiento de medidas preventivas.

Palabras clave: Consumo 1, sustancias de abuso 2, jóvenes 3, estudiantes 4, preparatoria 5.

BIBLIOGRAFÍA

- [1.] González-Bautista E, Zavala-Arciniega L, Rivera-Rivera L, Leyva-López A, Natera-Rey G, Reynales-Shigematsu LM. Factores sociales asociados con el consumo de tabaco y alcohol en adolescentes mexicanos de poblaciones menores a 100 000 habitantes. *Salud Pública Mex* [Internet]. 2019;61(6,v-dic):764. Disponible en: <http://dx.doi.org/10.21149/10563>
- [2.] El Informe Mundial sobre las Drogas 2023 de UNODC advierte sobre crisis convergentes a medida que los mercados de drogas ilícitas siguen expandiéndose [Internet]. Naciones Unidas: Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito en México. [citado el 1 de junio de 2024]. Disponible en: <https://www.unodc.org/lpomex/es/noticias/junio-2023/el-informe-mundial-sobre-las-drogas-2023-de-unodc-advierte-sobre-crisis-convergentes-a-medida-que-los-mercados-de-drogas-ilicitas-siguen-expandindose.html>
- [3.] Carrascoza Venegas, C. A. (2022). EL CONSUMO DE DROGAS EN MÉXICO DURANTE LA PANDEMIA DEL COVID-19: TRATAMIENTO Y POLÍTICAS DE SALUD PÚBLICA. *Revista Electrónica De Psicología Iztacala*, 25(1). Recuperado a partir de <https://www.revistas.unam.mx/index.php/rep/rep/article/view/82178>
- [4.] Centros de Integración Juvenil, A.C. (2018). DIAGNÓSTICO DEL CONSUMO DE DROGAS EN EL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ MIGUEL HIDALGO. <http://Www.Cij.Gob.Mx/>. <http://www.cij.gob.mx/ebco2018-2024/9430/9430CD.html>
- [5.] Lundahl LH, Cannyo C. COVID-19 and substance use in adolescents. *Pediatr Clin North Am* [Internet]. 2021;68(5):977–90. Disponible en: <http://dx.doi.org/10.1016/j.pcl.2021.05.005>

